

Le mot du directeur

Cette lettre de l'Oned, publiée au moment où se tient l'assemblée du GIP enfance en danger, est l'occasion de tirer un premier bilan de cette année 2008, marquée notamment par le renforcement de la mission de soutien de l'Oned aux départements dans le cadre de la mise en place de la loi du 5 mars, à travers de multiples rencontres et l'organisation de journées interdépartementales, la mise en place de nouveaux partenariats, en particulier avec le CNFPT ou la poursuite de notre activité internationale avec la publication d'articles rédigés par les membres de l'Oned dans le cadre de la Revue Franco-Québécoise, dont la parution est prévue au début de l'année 2009.

C'est également l'occasion de préparer l'avenir, en soumettant à l'approbation de l'Assemblée générale du GIP Enfance en Danger des propositions d'action pour l'année 2009, qui confortent nos missions de soutien et de conseil auprès de l'ensemble de nos partenaires. Par ailleurs, la convention d'objectifs et de gestion mise en place à la demande de l'Etat rendra la logique de nos activités d'autant plus claire qu'elle pose avec force deux objectifs transversaux : la poursuite de notre travail au niveau international, et la diffusion de connaissances dans le champ de la protection de l'enfance. Ces deux objectifs passent par une collaboration renforcée de l'Oned avec ses partenaires. Ainsi, dans le cadre du développement de la connaissance chiffrée de l'enfance en danger, et de la publication du décret d'application sur la remontée des données, l'Oned met en place un certain nombre d'outils permettant aux départements d'assurer la collecte et la remontée de leurs statistiques, accessibles en ligne sur notre nouveau site internet. Ce dernier, enrichi et refondu, comporte nombre d'informations sur notre activité et nos publications. Aussi, je vous invite, dès à présent, à le visiter et à nous faire part de vos commentaires.

Paul Durning, Directeur général du GIP Enfance en Danger (119 et ONED)

Conférence de presse sur les jeunes en difficultés multiples

Conscient de l'intérêt des professionnels de terrain aussi bien que des chercheurs ou du grand public autour de la problématique des jeunes en grande difficulté, l'Oned a organisé une conférence de presse le 9 octobre, pour présenter les trois études, remises à la suite de son appel d'offres 2006, portant sur cette thématique, :

- *Une souffrance maltraitée : parcours et situations de vie des jeunes « incasables »*, par Jean-Yves Barreyre (Sociologue, CEDIAS),
- *Des jeunes de 14 à 16 ans « incasables » ? Itinéraires d'élèves aux marges du collège*, par Michèle Guigue et Bernadette Tillard (Professeurs des universités, Université Charles De Gaulle – Lille III),
- *Les mineurs dits « incasables ». Une analyse des facteurs de risques et de vulnérabilité des adolescents, à travers leurs parcours de vie et les prises en charges institutionnelles*, par Loïck Villerbu et Laurence Libeau-Mousset (Professeurs d'université, ICSH, Université de Rennes II Haute-Bretagne).

Au cours de cette rencontre, les trois équipes de recherche ont souligné l'importance de la souffrance de ces jeunes, qui, ayant subi des événements traumatiques graves (violences, décès d'un proche, alcoolisme parental) retournent cette violence contre eux-mêmes, jusqu'à se mettre en danger, et parfois contre leur entourage ou contre les éducateurs qui ont pu, inconsciemment, réactiver leur souffrance. Aussi, les professionnels autant que les chercheurs le réaffirment avec force : il n'existe pas de règles à suivre pour aider cette population particulière. La prise en compte individualisée de la situation et des difficultés de l'adolescent apparaît primordiale, de même que l'écoute et le regard des professionnels doit être pluriel afin d'aider le jeune à surmonter sa souffrance et à réaliser ses projets.

Ces études peuvent être obtenues sur demande auprès de l'Oned. Leur synthèse est disponible en ligne sur www.oned.gouv.fr

Première séance du séminaire de l'Oned

Le 10 octobre dernier, s'est tenue la première séance du séminaire de l'Oned. Soucieux de favoriser l'émergence d'un milieu de recherche en protection de l'enfance afin de « *mieux connaître le champ de l'enfance en danger pour mieux prévenir et mieux traiter* » selon les termes de la loi du 2 janvier 2004, l'Oned a mis en place cette rencontre pluridisciplinaire, qui rassemble des doctorants travaillant au sein de différents laboratoires de recherches sur des thématiques liées à l'enfance en danger, des chercheurs confirmés et des professionnels de la protection de l'enfance, venus d'associations et de différents départements.

Une séance orientée autour de l'accueil extra-familial...

Au cours de cette première séance, Emilie Potin, doctorante à l'atelier de recherche sociologique de l'Université de Bretagne Occidentale a présenté sa recherche intitulée « *Entre détachement et attachement, les enjeux des parcours de placement et le champ des possibilités qu'ils induisent* » dans laquelle elle étudie la manière dont les enfants considèrent leur parcours de placement. Son étude distingue trois types de parcours : les enfants *placés* dont le parcours, marqué par un placement long, a commencé avant l'âge de 10 ans; les enfants *déplacés* qui ont connu plusieurs lieux d'accueil sans jamais retourner dans leur famille d'origine; enfin, les enfants *replacés* dont le placement a été interrompu, à une ou plusieurs reprises, par un retour au domicile familial. La seconde présentation portait sur « *la scolarité des enfants placés par les services de protection de l'enfance* » présentée par Benjamin Denecheau, doctorant à l'Université de Bordeaux 2, (département des sciences de l'éducation). Il n'existe pas encore de données sur ce sujet en France, mais des statistiques britanniques démontrent que les enfants placés sont confrontés à des difficultés scolaires considérablement plus importantes que la population nationale.

Suivie de débats de fond

Au cours de la discussion qui a suivi, plusieurs pistes de réflexion ont été ouvertes, concernant notamment l'apport des sciences humaines à la recherche en protection de l'enfance, mais aussi les modalités de création et de mise en place d'outils spécifiques à ce domaine. La question de l'évaluation a également été posée à deux reprises, sous un angle pratique d'une part, en évoquant les moyens disponibles pour apprécier la réussite d'un placement, sous un angle plus scientifique, d'autre part, avec la question de la continuité et de la discontinuité dans le placement, qui selon les situations, peut être considérée comme positive ou négative. Ainsi, à l'issue de cette première séance, riches d'échanges et de discussions, il semble que ce séminaire confirme et réponde au besoin d'un cadre d'échanges entre chercheurs et acteurs de la protection de l'enfance.

A venir

Les prochaines séances du séminaire, qui se dérouleront entre les mois de décembre 2008 et mai 2009, traiteront des processus psychiques de l'enfant dans le cadre de l'intervention sociale et éducative, avec les présentations de Severine EUILLET sur *les dynamiques d'attachement chez les enfants en famille d'accueil*, d'Audrey LUCE qui évoquera *les stratégies de coping des adolescents*, de Solène MACE, Fabien BACRO et Agnès FLORIN qui évoqueront *les attachements multiples du jeune enfant*. La place de l'homme dans l'accueil familial fera l'objet d'une séance au cours de laquelle interviendront Gilles ALLIERES, sur *la sociologie des familles d'accueil permanent de la protection de l'enfance*, et Emmanuelle MARTINS, sur *la suppléance familiale et le rôle du conjoint de l'assistante familiale*. Une séance, organisée avec le CESDIP, animée par son directeur, Laurent Mucchielli, portera sur *la délinquance juvénile et la protection de l'enfance*. Enfin, une dernière séance cherchera à apporter un éclairage national à la recherche en protection de l'enfance. Brigitte Bouquet (CNAM), à cette occasion, présentera un bilan des recherches doctorales en protection de l'enfance, tandis que David Pioli et Nadège Séverac tireront un bilan des recherches financées ou co-financées par l'Oned.

L'ensemble de ces présentations, ainsi que la synthèse des débats seront disponibles dans une nouvelle publication, *Les Cahiers de l'Oned*, accessible prochainement en ligne sur www.oned.gouv.fr

Quelques informations juridiques

- Le **Centre national de formation et d'étude de la Protection judiciaire de la Jeunesse**, implanté à Vaucresson depuis 1951 est désormais installé à Roubaix depuis septembre 2008. La formation par filières professionnelles a été remplacée par une structuration en cinq grands champs disciplinaires communs aux métiers de la PJJ : Droit et politiques publiques, Sciences humaines, Gestion publique et techniques administratives, Communication et informatique pédagogique, Action éducative.
- Institué par la loi du 1^{er} juillet 2008 créant de nouveaux droits pour les victimes, opérationnel depuis le 1^{er} octobre, le **SARVI (service d'aide au recouvrement des victimes d'infractions)** permet aux victimes qui n'ont pas été réglées volontairement par le condamné des sommes accordées par le tribunal, d'en obtenir le paiement total ou partiel. Le SARVI se chargera de récupérer auprès du condamné, le complément des sommes dues. Géré par le fonds de garantie des victimes des actes de terrorisme et d'autres infractions (FGTI), ce dispositif concerne les victimes qui ont subi de faibles préjudices corporels ou des préjudices matériels qui ne peuvent pas être indemnisés par la Commission d'indemnisation des victimes d'infractions (CIVI).
- La **commission VARINARD**, chargée de formuler des propositions destinées à refondre l'ordonnance du 2 février 1945 relative à l'enfance délinquante, votera sur ses conclusions le 27 novembre 2008, et à l'issue de cette dernière réunion, remettra son rapport au Garde des Sceaux.

La journée du 119

Le 25 septembre dernier, avait lieu une **rencontre nationale entre le SNATED-119 et ses correspondants départementaux**, autour du thème « travailler ensemble dans le cadre de la loi du 5 mars 2007 pour une meilleure protection de l'enfance ». Environ 150 personnes, venues de plus de 70 départements, y compris des départements d'outre-mer, ont assisté à une présentation du 119, par Gisèle Doutreligne, nouvelle responsable du SNATED, à des témoignages sur le travail d'écouter, ainsi qu'à un exposé portant sur les incidences de la loi du 5 mars 2007 dans l'articulation entre le 119 et les cellules départementales.

L'après-midi était consacré à des échanges autour d'une table ronde où trois départements expliquaient le fonctionnement de leurs cellules de recueil des informations préoccupantes et leur articulation avec le 119, et de deux ateliers, l'un portant sur les transmissions d'informations du 119, l'autre sur les retours d'évaluation des départements vers le 119.

Si, d'une année sur l'autre, le nombre d'appels au 119 peut varier de façon considérable, Paul Durning, directeur général du GIP Enfance en danger, a rappelé que, depuis sa création, en 1989, le 119 participe à l'amélioration de la connaissance des enfants en danger, et des prises en charge proposées, ce qui fait de ce service un acteur incontournable de la protection de l'enfance.

Le Conseil scientifique de l'Oned change de tête

Elu le 7 octobre dernier, **Dominique Fablet** prend la tête du conseil scientifique de l'Oned. Enseignant-chercheur au département des sciences de l'éducation de Paris-Ouest-Nanterre-La Défense, il dirige le groupe de recherche *Education familiale et interventions sociales auprès des familles* au Centre de recherches Education et Formation, ainsi que des activités d'intervention-formation auprès d'équipes de professionnels, notamment dans le champ de la suppléance familiale. Il succède à Xavier Le Coutour, professeur au CHU de Caen.

Une partie du conseil a également été renouvelée, et quatre nouveaux membres y ont fait leur entrée : **Laurent Mucchielli**, directeur de recherches au CNRS et directeur du CESDIP ; **Eric Plaisance**, professeur émérite à l'Université Paris-Descartes ; **Annick-Camille Dumaret**, psychologue et ingénieur de recherches au Centre de recherches médecine, science, santé et société (CERMES-INSERM u750) ; **Catherine Villeneuve-Gokalp**, chargée de recherches à l'Ined.

Au cours de cette séance, le nouveau conseil scientifique a auditionné trois équipes financées par l'Oned dans le cadre de son appel d'offres 2007, qui présentaient leur travail à mi-étape :

- l'équipe dirigée par **Benoît Bastard** (Centre de sociologie des organisations), qui mène une étude sur *la protection de l'enfance et le maintien des liens : une analyse sociologique de l'intervention sociale face aux violences conjugales*
- **Arlette Gautier** (Université de Bretagne Occidentale), qui présentait un travail sur *le traitement social et judiciaire de la question de l'enfant dans les violences conjugales*
- **Anne Tursz** (CERMES - INSERM - CNRS UMR 8169), qui dirige une *étude épidémiologique et sociologique du traitement judiciaire des morts de nourrissons*

Agenda de l'ONED

Les 10 et 11 novembre, aura lieu, à Montréal, le **Congrès de l'Association des centres jeunesse du Québec (ACJQ)**, organisé cette année sous le slogan fédérateur « Ensemble! Parce que le Québec a besoin de tous ses jeunes »

A cette occasion, Nadège Séverac et David Pioli, chargés d'études à l'Oned, présenteront une communication intitulée *l'évaluation diagnostique des situations de mineurs en danger : l'état des réflexions françaises*

Programme et inscription : <http://www.acjq.qc.ca>

La **journée nationale de l'ANPASE**, dont le thème, cette année, est *l'évaluation, bonnes pratiques professionnelles : une analyse de l'action pour quel changement ?* se tiendra cette année du 18 au 20 novembre à Pau.

Paul Durning, au nom de l'Oned, interviendra sur la question de la « *mise en place des cellules de recueil d'évaluation et de traitements des informations préoccupantes : premières indications du terrain* »

Informations : <http://www.anpase.org>

Actualités en protection de l'enfance

Entre octobre 2007 et mars 2008, le réalisateur de documentaire Philippe Pichon et son équipe sont venus poser leur caméra au sein du 119 pendant plusieurs jours et plusieurs nuits.

De cette immersion sur le plateau d'écoute, ressortent avec la force la réalité et le quotidien du travail d'écouter, la multiplicité des situations rencontrées, parfois dramatiques, toujours difficiles, mais également le parcours d'un appel au 119. Est également mise en exergue la force des liens existants entre le SNATED et ses principaux interlocuteurs locaux: Conseils généraux, services d'urgence (police...)

« **Allo 119, j'écoute** » sera diffusé le **30 octobre prochain**, à partir de 22h30 sur **France 2**.

L'arrêté relatif au contenu de la **formation des cadres territoriaux en charge de la protection l'enfance** a été publié au Journal Officiel le 8 octobre 2008.

Il stipule que les cadres territoriaux en charge de la protection de l'enfance devront suivre une formation spécifique, comprenant aussi bien les théories et pratiques en sciences humaines concernant l'enfant et la famille que la maîtrise du dispositif en protection de l'enfance et son cadre juridique et réglementaire

Plus d'informations : <http://www.legifrance.gouv.fr>

Le NOUVEAU site de l'ONED

L'équipe de l'Oned est heureuse de vous présenter son nouveau site internet. Aux rubriques déjà existantes, s'ajoute un accès simplifié à des outils destinés notamment aux professionnels et aux chercheurs de la protection de l'enfance. Cette nouvelle version inaugure un espace dédié aux cellules de recueil traitement et évaluation des informations préoccupantes, ainsi qu'aux observatoires départementaux de protection de l'enfance, où les professionnels concernés pourront disposer des textes législatifs, ainsi que des outils préparés par l'Oned pour faciliter l'application des décrets à paraître. Un forum et des contacts permettront aux utilisateurs de poser leurs questions. Enfin, un espace personnel offre un accès direct aux événements organisés par l'Oned ainsi qu'à ses publications. L'Oned espère que cette nouvelle version répondra aux attentes des utilisateurs et se tient à leur écoute pour toute question ou suggestion.

Attention!! Si l'adresse du site reste la même (www.oned.gouv.fr), il se peut que vos liens vers des rubriques spécifiques du site ne soient plus actifs. Aussi, nous vous conseillons de les remettre à jour dès que possible. N'hésitez pas à nous contacter pour toute question ou information.



GIP Enfance en Danger

63 bis, boulevard Bessières, 75017 Paris
Tél : 01 58 14 22 50 - Fax : 01 45 41 38 01
Directeur de la publication : Paul Durning –
Réalisation : Constance de Ayala –